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design, sostenibilità, cultura digitale per il territorio

In data 14/03/2025, alle ore 11:05 presso teams si riunisce il design, sostenibilità, cultura digitale per il territorio per discutere 
dei seguenti punti all’ordine del giorno:

1) Approvazione verbale della seduta precedente;
2) Comunicazioni della Coordinatrice;
3) Didattica Erogata 24-26;
4) Didattica Programmata 24-26;
5) Istanze Studenti Sistematizzate;
6) Varie ed eventuali.

Sono presenti:
• Catania Carmelina Anna
• Cattiodoro Silvia
• Colajanni Simona
• Costa Marcello
• De Giovanni Giuseppe
• Di Fede Maria Sofia
• Ferrara Cinzia
• Ronsivalle Daniele
• Trapani Viviana

Sono assenti giustificati:
• Cervini Alessia
• Fratini Livan
• Mantoan Diego
• Perrone Giovanni
• Sottile Francesco

Sono assenti:
• Accardi Cristina
• Sessa Gaetano
• Cataldo Michela
• Cannella Mirco

Il consiglio si riconvoca in seconda seduta il 17/03/2025 non avendo raggiunto il numero legale il 14/03/2025. La 
Coordinatrice dichiara aperta la seduta alle 11.05, verificato il numero legale, informando il consiglio che sarà presente, come 
uditrice, la prof.ssa Mamì in qualità di delegata alla Didattica.

 
 

Approvazione verbale della seduta precedente

Non essendoci osservazioni o richiesta di modifiche o integrazioni al verbale che la Segretaria del Corso ha inviato, lo stesso
viene messo in approvazione.
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Il Consiglio approva all’unanimità

Firmato da:
SILVIA CATTIODORO - PA - CEAR-09/C - il 31/03/2025

CINZIA FERRARA - PA - CEAR-08/D - il 31/03/2025

Comunicazioni della Coordinatrice

Le comunicazioni riguardano diverse questioni e attività che hanno coinvolto il corso.
  
 -  Rappresentante  degli  studenti  per  il  Cdlm:  Cristina  Accardi  si  è  laureata  il  12  marzo  ed  è  decaduta  dalla  carica  di
rappresentante degli studenti. La Coordinatrice ha parlato con la dott.ssa Tinaglia e verificato sia che non ci sono candidati
delle precedenti elezioni da potere fare scorrere sia che il numero di rappresentanti deve essere pari a 3 (20% dei docenti del
corso, 15 docenti,  3 rappresentanti).  Sarà dunque necessario procedere a nuove elezioni che coinvolgeranno come votanti
tutti gli studenti del corso. Si procederà aspettando che decada qualche rappresentante di altri corsi di laurea in modo da fare
un’unica elezione. Nel frattempo  resteremo con 2 rappresentanti (Michela Cataldo e Gaetano Sessa).

-  Rappresentante  degli  studenti  per  la  CPDS:  Cristina  Accardi  è  restata  in  carica  fino  al  giorno  della  Laurea  e  il  suo
compito  è  stato  quello  di  informare  il  Presidente  della  CPDS,  il  prof.  Marco  Picone  della  sua  decadenza  dallo  status  di
Studente.  Alle  ultime elezioni  si  era  candidato  anche lo  studente  Giuseppe Fiducia  e  quindi,  come da Regolamento,  per  il
funzionamento interno della Commissione Paritetica Docenti-Studenti  del  Dipartimento di  Architettura (DARCH) può essere
nominato il primo dei non eletti a seguito di Provvedimento del Direttore. Il processo è stato già avviato e le dott.sse Tinaglia e
Terranova  avvisate  di  seguire  la  procedura.  Per  questo  la  Coordinatrice  ha  convocato  Giuseppe  Fiducia  che  sostituirà
Cristina Accardi.

 -  Relazione della  CPDS:  la  commissione formata  dalla  prof.ssa  Silvia  Cattiodoro  e  dalla  studentessa Cristina  Accardi  ha
completato i lavori entro il 23 dicembre 2024, ed è emersa una situazione del tutto simile a quella fotografata lo scorso anno
in  termini  di  problematiche (carenza di  spazi  adeguati  e  attrezzati  per  le  attività  laboratoriali,  critiche che riguardano per  le
dimensioni  e non solo l’aula seminari  e l’aula 3.1),  ma anche un trend positivo con l’aumento delle iscrizioni  del  Cdlm, con
una  interessante  componente  di  studenti  stranieri  e  provenienti  da  altri  atenei  nazionali  (Marwa  Hammedi,  Ahzam  Khan,
Hadeer Hameed,3+2, Marcia Valeria Ayquipa Quevedo, Luca Antonuccio),  espressione di  un maggiore slancio delle azioni
messe in atto sul piano dell’internazionalizzazione che ha visto sbloccarsi anche la questione degli studenti outgoing.
 Dopo aver informato rispetto alle questioni emerse nella relazione della CPDS, Cattiodoro propone di fissare un Audit giovedì
3  aprile  alle  ore  11.00  a  cui  saranno  invitati  a  partecipare  Presidente  e  membri  della  CPDS  del  Darch  e  docenti,
rappresentanti e studenti della Cdlm. In accordo con il Presidente e con la Coordinatrice si disporrà una riunione plenaria del
Cdlm dati i numeri limitati degli iscritti.

- Gli iscritti: sono attualmente 18 a cui se ne aggiungerà uno che si è laureato a marzo e tre studenti degli scorsi anni (Serio,
Giordano e Schifano) che avevano rallentato gli studi, iniziati anni addietro, hanno mostrato interesse a riprenderli.

- Incontri con stakeholder: si propongono due incontri con gli stakeholder che si potrebbero svolgere in remoto su Teams
giovedì  3  aprile  alle  15.00  e  lunedì  7  aprile  alle  12.00.  La  proposta  che  vi  sottopongo  è  quella  di  coinvolgere  per  il  primo
incontro studi professionali e associazioni di settore (AIAP, ADI, AIPI,…) e per il secondo enti, istituzioni, comuni e musei. In
alternativa potremmo considerare un unico incontro il 7 aprile alle 12.00 sempre in modalità remota su Teams.

- Commissione prove in itinere/intermedie: la prof.ssa Maria Sofia Di Fede per motivi didattici e scientifici si è dimessa per
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cui  è  necessario  individuare  un  sostituto/a,  pertanto  la  Coordinatrice  chiede  se  c’è  qualche  docente  che  può  dare  la  sua
disponibilità. La prof.ssa Silvia Cattiodoro che già fa parte della Commissione prenderà il suo posto.

-  Comunicazione della  magistrale  nella  triennale:  in  occasione della  comunicazione della  magistrale  nei  laboratori  della
triennale sarà allestita una mostra in cui  esporre tesi,  progetti  e prototipi  che possano essere descritti  dagli  studenti  stessi.
DDD | DEGREE DECT DAYS potrebbe essere il titolo dell’incontro, aspetto di conoscere la disponibilità della sala mostre da
Fabio Butera prima di definire le date.

- Titoli  sintetici per due Corsi integrati:  su richiesta della dott.ssa Valentina Zarcone è stato necessario ridurre il  titolo di
due corsi integrati ottenuto dalla sequenza dei titoli dei moduli (che rimangono invariati), pertanto avremo C.I. Laboratorio di
design  della  comunicazione  per  la  cultura  (C.I.  Laboratorio  di  design  della  comunicazione  per  i  beni  e  le  produzioni
culturali  -  Digital  representation for culture Lab) e C.I.  Laboratorio di progettazione degli spazi espositivi  (Laboratorio di
architettura  degli  spazi  espostivi  ed  eventi  -  Storia  dell'architettura  degli  spazi  espositivi  -  Innovative  and  inclusive
technologies  for  exhibition  design  lab).  Di  Fede  e  Trapani  sono  contrarie  a  questo  titolo.  Si  propone,  dopo  discussione,  
Laboratorio di allestimento degli spazi espositivi che verrà comunicato alla dott.ssa Valentina Zarcone.

Calendario degli esami di aprile: avete ricevuto tutti il calendario degli esami della sessione di aprile che prevede un solo
appello, vi ricordo che la data può essere comunque spostata in avanti, non avendo ricevuto osservazioni a riguardo se non
una richiesta dalla prof.ssa Cervini e del prof. Perrone che sono state accolte, ho provveduto a fare pubblicare il calendario.

Bando  CORI:  si  è  completato  il  mese  trascorso  da  Rodrigo  Ramirez  a  Palermo  che  ha  visto  diverse  attività,  workshop,
lezioni,  convegno internazionale a cui  daremo seguito con la pubblicazione degli  atti  e il  prosieguo del convegno "Design…
Community". Le informazioni sono reperibili online sul sito del DECT

-  https://www.unipa.it/dipartimenti/architettura/cds/designsostenibilitaculturadigitaleperilterritorio2318/RODRIGO-RAMIREZ--
UC-CHILE/

 -  https://www.unipa.it/dipartimenti/architettura/cds/designsostenibilitaculturadigitaleperilterritorio2318/
DESIGN...COMMUNITY--CONFERENCE/

Trapani sollecita una migliore comunicazione del  convegno descritto e un maggiore coinvolgimento dei  docenti  nei  progetti
sviluppati.  Ferrara  ricorda  che  il  periodo  di  permanenza  a  Palermo  del  docente  cileno  si  è  svolto  nella  pausa  tra  i  due
semestri  e  in  periodo di  esami  e  ciò  non ha favorito  la  comunicazione e  il  coinvolgimento.  Indubbiamente  sarà  necessario
migliorare e rendere più tempestive le comunicazioni legate alle diverse attività organizzate.

Studenti  Erasmus  incoming:  Alessandra  La  Penna,  la  prima  studentessa  incoming  Erasmus  Italiano  che  arriva  da
Sapienza Università di Roma è arrivata a Palermo e frequenterà il  Laboratorio di Anna Catania nel secondo semestre. Per
quanto riguarda la parte burocratica la studentessa è stata già accolta da Carmen Durante, la nostra contact person, e dagli
uffici abbiamo saputo che si procederà non sulla piattaforma ma con documenti cartacei.

 Erasmus  +:  al  momento  gli  studenti  di  primo  anno  interessati  a  partire  in  Erasmus  sono  circa  10,  la  Coordinatrice  ha
organizzato  un  incontro  anche  con  Carmen  Durante,  per  rispondere  alle  diverse  domande  e  per  distribuire  al  meglio  le
diverse  mete  e  fare  in  modo  che  possano  partire  tutti.  Alla  luce  di  tale  incremento  di  numeri  ho  già  richiesto  un  posto
aggiuntivo  su  Izmir  University  of  Economics,  che risulterà  però  nel  prossimo bando,  e  mi  appresto  ad ampliare  anche altri
accordi.  Invito  tutti  i  docenti  ad  attivarsi  in  tal  senso.  La  Coordinatrice  invita  i  docenti  a  definire  nuovi  accordi  Erasmus
necessari ad ampliare l’offerta di sedi straniere.
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Internazionalizzazione: La Coordinatrice ha ricevuto una richiesta da parte del ricercatore dott. Bing Ling della School of Artand  Design  dello  Shanghai  Institute  of  Technology  a  venire  come  Visiting  researcher  per  un  intero  anno.  Il  ricercatore  ha
inviato  cv,  portfolio  e  piano  di  ricerca.  Ogni  aspetto  retributivo  sarà  coperto  dalla  sua  università  a  Shangai  in  Cina  è  in
preparazione  la  documentazione  necessaria  da  sottoporre  al  prossimo  Consiglio  di  Dipartimento  tra  cui  un  programma
didattico da proporgli in accordo a quanto già proposto dal ricercatore che si occupa di design della comunicazione e ha una
lunga esperienza di insegnamento. Si è laureato alla Nanjing University of the Arts (NUA) https://en.nua.edu.cn/

Questione  cfu  primo  e  secondo  anno:  i  cfu  di  primo  e  secondo  anno  sono  stati  distribuiti  nel  corso  degli  anni  in  modo
differente  (Manifesto  22-23:  54-66;  Manifesto  23-24:  64-56;  Manifesto  24-25:  66-54;  Manifesto  25-26:  70-50)  perché  si  è
manifestata la necessità di alleggerire il carico del secondo anno per consentire agli iscritti di frequentare lo stage e lavorare
alla tesi magistrale. Verificheremo il prossimo anno se è sostenibile ma vorrei ricordare che rispetto all’anno in corso sposta
solo 4 cfu.

Firmato da:
SILVIA CATTIODORO - PA - CEAR-09/C - il 31/03/2025

CINZIA FERRARA - PA - CEAR-08/D - il 31/03/2025

Didattica Erogata 24-26

La Coordinatrice informa che nell’aa 2025-26 è docente di riferimento del Cdlm e con le modifiche fatte all’Offerta formativa il
suo laboratorio è stato spostato dal  primo al  secondo anno, pertanto non avrebbe insegnamenti  ed è necessario ovviare a
questo problema. Le possibilità sono due: assumere uno dei  due Laboratori  di  design e cultura digitale per il  territorio
oppure il Laboratorio Data visualization e Interaction design Lab, entrambi ICAR 13. 
 Trapani  fa  presente  che  il  suo  laboratorio  è  specifico  e  altamente  specializzato  e  probabilmente  lontano  dalle  specifiche
competenze di Ferrara più legate all’ambito del design della comunicazione. Ripropone quindi che Ferrara prenda il posto di
Costa al quale è più affine.
Dopo ampia discussione la Coordinatrice mette ai voti  la proposta di sostituire Costa prendendo il  modulo che gli  era stato
affidato.
 Tutti favorevoli tranne Trapani che si astiene.

Firmato da:
SILVIA CATTIODORO - PA - CEAR-09/C - il 31/03/2025

CINZIA FERRARA - PA - CEAR-08/D - il 31/03/2025

Didattica Programmata 24-26

La  Coordinatrice  informa  che  la  didattica  programmata  rimane  invariata  rispetto  quella  già  approvata  nel  Consiglio  del
Cdlm12 DECT del 25/11/2024.

Firmato da:
SILVIA CATTIODORO - PA - CEAR-09/C - il 31/03/2025

CINZIA FERRARA - PA - CEAR-08/D - il 31/03/2025

Istanze Studenti Sistematizzate
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Firmato da:
SILVIA CATTIODORO - PA - CEAR-09/C - il 31/03/2025

CINZIA FERRARA - PA - CEAR-08/D - il 31/03/2025

Varie ed eventuali

Non ci sono varie ed eventuali.

Firmato da:
SILVIA CATTIODORO - PA - CEAR-09/C - il 31/03/2025

CINZIA FERRARA - PA - CEAR-08/D - il 31/03/2025
Il Consiglio si chiude alle 12.40

Il Presidente
Cinzia Ferrara

Il Segretario
Silvia Cattiodoro
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